

R. 2407



LA ESPIGA

B. Vela

¡UNOS POR OTROS
Y DIOS POR TODOS!

HOJA SEMANAL AGRÍCOLA DE LA
FEDERACIÓN CATÓLICO-AGRARIA SALMANTINA

Dirección y Redacción: COMPAÑIA, 1
Apartado n.º 45. - Teléfono 1126

CHARLAS

INSISTIENDO

La falta de principios fijos, que son únicamente los inmortales, o más exactamente, la negación sistemática y contumaz que se levanta contra aquellos principios, es la causa originaria de la desorientación del pensamiento, de la bajeza de sentimientos y de la consiguiente plebeyez de lenguaje que determinan la decadencia social y política. Quien crea que exageramos o hacemos una composición de lugar para que se destaque un determinado propósito, no tiene más que levantar la vista—o mejor dicho, bajarla—, para ver y considerar imparcialmente lo que en España está pasando. Aquí se está legislando, no ya contra principios inmutables, sino contra Dios mismo, contra Cristo personalmente. ¡Y se quedan tan orondos los que tal hacen! ¿Por qué? Porque empiezan por no creer en Dios; y, como es natural, por negar que existan principios inmanentes, anteriores y superiores a la voluntad de los políticos, y que no solamente no deben ser por éstos reconocidos, sino que deben atenderse a ellos, sopena de atentar contra la sociedad, en vez de servirla.

¿Cómo, sin el concepto de Dios, podrá legitimarse la autoridad? Esta radicarán solamente en la fuerza, ya sea la de una dictadura—de cualquier régimen—que aherroje a los ciudadanos, ya sea la del pueblo revolucionado contra los que considera tiranos por el sólo hecho de mandar (así se lo enseña la moral laica).

¿Cómo podrá ser moral un pueblo a quien se

enseña prácticamente que lo que se llama doctrina moral no es más que un convencionalismo amasado para privar a los hombres de satisfacer sus instintos, de desarrollar su fuerza al servicio de la codicia que les atosiga y de considerar como un robo la propiedad... en tanto no lleguen ellos a ser propietarios? Y es que no se cree que la moral se base en principios inmutables, y que, por consiguiente, el concepto de la misma puede variar por un plebiscito o simplemente por mayoría de un voto.

No otorguéis nunca vuestros votos a los que crean que no hay más fuentes de moral, de derecho y de justicia, que las suplantadas por una mayoría de votos, pues no hay cosa tan absurda e inhumana como someter a votación las leyes eternas y las inmutables del derecho natural. Temed y alejad de vosotros—y sobre todo de las urnas—a esa clase de hombres que no quieren distinguir lo ilegal de lo justo y fingen creer que con una votación se legitima todo, todo... hasta el deseo de la mujer ajena, hasta el secuestro de las más legítimas libertades.

Es necesario que los católicos meditemos muy mucho sobre estos puntos, para cuando llegue la ocasión de acudir a las urnas, y como ya otras veces hemos tocado estas cuestiones en nuestras charlas, por eso titulamos esta «Insistiendo».

J.

Crónica político social

Paz social

El gobernador de Avila ha dicho que sabía que unos 4.000 extremistas querían hacer una marcha sobre la ciudad e instalarse en las mejores casas.

En Huelva, en el pueblo de Nerva, han sido detenidos José Llerga Girón y María Moreno Galán, a quienes se ocuparon ocho cartuchos de dinamita y diez detonadores.

Aquí en Salamanca, en una finca del término de Morille, se presentó un grupo numeroso

de obreros, asaltándola y llevándose algunas cabezas de ganado, que intentó sacrificar en la plaza pública para repartir después la carne entre el vecindario.

En Sanlúcar de Barrameda se ha declarado la huelga general.

En Santander ha quedado planteada la huelga, indefinida, del ramo de la construcción.

Sigue la huelga pesquera de Vigo y el paro obrero en Mula.

Y en San Sebastián, los pescadores, por noventa votos contra dos, acuerdan continuar la huelga.

Y en Sevilla sigue la huelga de descargadores de los ferrocarriles andaluces.

Y en Cádiz huelgan los obreros del puerto.

Y...

Se continuará.

¡Ah! En Real de Montroy (Valencia), unos ladrones, claro está, se llevaron la caja del Ayuntamiento... con 15.000 pesetas.

Pero no tuvieron necesidad de forzar ninguna de las tres puertas que tuvieron que atravesar hasta llegar a la habitación donde se encontraba la caja.

Así cualquiera es ladrón. Con esas facilidades y sin Villa Cisneros...

Rumores de huelga en las cuatro provincias vascas. Se declaran en huelga los obreros de Hernani, Añorga, Lasarte y Lezo.

Estalla un potente petardo en un cinematógrafo de Granada.

En las proximidades de Parque, carretera de Murcia, después de un nutrido tiroteo, son detenidos diez individuos que disparaban contra los autos.

Los huelguistas de Alcoy cometen desmanes y, en una carga, resultan heridos varios transeuntes.

Los panaderos gaditanos anuncian la huelga.

Y así, todo seguido. Todos los días.

Caciquismo socialista y libertad de prensa

El miércoles publicó *Avance*, órgano de los socialistas ovetenses:

«Ante el pueblo, *los estudiantes socialistas*, protestamos enérgicamente de la pasividad del señor gobernador, ante la incitación que a la huelga escolar ha venido haciendo «Región».

El jueves, el gobernador civil radical-socialista señor Alonso Anallol, llamó a su despacho al señor Álvarez Solís, director de «Región», y le entre-

gó un oficio, por el cual se le multa personalmente en 500 pesetas.

Plan de conjunto para la enseñanza religiosa en Madrid

Se reorganiza la Archicofradía de la doctrina cristiana.— En Madrid se han reunido los párrocos y presidentes de las Juntas parroquiales en el Seminario, bajo la presidencia del Vicario, señor Morán, a fin de estudiar la reorganización de la antigua Archicofradía de la doctrina cristiana.

El objeto de esta Archicofradía, como su nombre indica, es la enseñanza del Catecismo, que se establecerá con la intensidad, extensión y recursos que las actuales circunstancias exigen. Por de pronto se están estableciendo Centros de Catecismo, no sólo en las parroquias, sino también en todas las iglesias, capillas y residencias donde puede reunirse un grupo de catecúmenos. En cada parroquia habrá una Comisión dedicada exclusivamente a este importante aspecto de la enseñanza religiosa.

Está en estudio un «plan común», principalmente en lo referente a textos, métodos, distribución de tiempo y material pedagógico. Se designarán locales para multiplicar «los centros» y clases en las iglesias y capillas, casas de religiosos, escuelas privadas, etcétera, según aconsejen las circunstancias. Una vez aprobado el plan, la Directiva general se encargará de designar y editar textos y de la producción del material. Las clases no serán menos de dos semanales para cada grado y sexo; se procurará darlas en las horas libres de las clases oficiales, pero, como hay muchos niños, unos 80.000 en todo Madrid y suburbios, que no pueden asistir a ninguna escuela, en esto ha de haber la necesaria variedad.

La Archicofradía atenderá cuidadosamente a la formación de catequistas. Para su reclutamiento se acudirá a las Asociaciones piadosas y de enseñanza católica; preferentemente, a religiosos y religiosas. Los cursos seguirán la duración escolar y terminarán con una gran «Fiesta del Catecismo».

Esta intensificación de la

instrucción religiosa, hoy indispensable para suplir el laicismo oficial, se va desarrollando afortunadamente en otras diócesis de España de manera eficiente.

El «Boletín Eclesiástico» de la diócesis de Orihuela publica una extensa ordenación de la enseñanza religiosa en las parroquias y centros apropiados, que, de llevarse a cabo con la profundidad y espíritu con que la expone el Prelado doctor Irastorza, ha de producir frutos admirables.

Notas agrícolas

Saneamiento de los graneros

Nos pregunta un socio el método eficaz para limpiar de gorgojo y de otros insectos el granero.

Sabido es que este pequeño insecto origina graves quebrantos a los agricultores que almacenan sus granos sin el previo saneamiento de los graneros o paneras.

Antes de echar el trigo nuevo, conviene realizar una escrupulosa limpieza, incluso paredes y techos; tapar con material las grietas y rendijas, *picando antes* en las mismas para que el material (yeso, cemento, cal, etc.), penetre bien en todos los escondrijos donde suelen anidar estos insectos.

Rascar bien las paredes y techos para que se agarre mejor la cal, y encalar o blanquear bien, echando en la lechada de cal un diez por ciento de petróleo corriente, o un tres por ciento de sulfato de cobre. Desde luego es más activo el petróleo, que también puede emplearse pulverizando antes todos los rincones, rendijas y agujeros, con petróleo puro; repasar luego con material todas las grietas, y encalar con la disolución del tres por ciento o algo más de sulfato de cobre.

Las maderas viejas, y aun las que no lo sean (traviesas, puentes, marcos de puertas y ventanas), conviene embadurnarlas con alguna pintura alquitranada, ya que es sitio a propósito para los insectos.

Otro sistema de buenos resultados, en locales que pueden cerrarse herméticamente, es quemar azufre, en la propor-

ción en que suelen emplearse las mechas de azufre para azufrar cubas de vino. El gasto que se haga en estos saneamientos se dará por bien empleado con la conservación de las cosechas sanas.

Palabras del señor Unamuno en la conferencia del lunes en el Ateneo

Me duele la República, que no pertenece a ningún partido.

La opinión pública existe únicamente para servir lo que se llama espíritu dominante, o sea a los partidos.

La opinión pública no representa a las derechas ni a las izquierdas. Representa el caciquismo de los partidos, que ahora son republicanos y antes eran monárquicos.

Las elecciones del 12 de abril no se hicieron en favor de este u otro partido. Las elecciones se hicieron contra el rey y contra la monarquía. La República no la han traído los republicanos. Fué la República la que los trajo a ellos. Después vino el desencanto, porque no se hizo la revolución. Ahora dicen que se está haciendo, pero con actos verdaderamente torpes, como fué la quema de los conventos y la disolución de la Compañía de Jesús, por el subterfugio del cuarto voto. Luego se confiscaron sus bienes, considerándose esto lógico de la revolución, porque si la decapitaran, hay que apoderarse de sus bienes, porque los cadáveres no tienen herederos.

Me duelen estas represalias populares que terminan en hechos sangrientos. Recuerdo una frase de un ministro, en la que decía que no valía la vida de un republicano la represión sangrienta por la quema de conventos, con lo cual se dió a entender que los republicanos son buenos incendiarios. Si hubiera habido un cerebro director, no se hubieran consentido estos desmanes.

Se ocupa de la situación social y ataca a la Ley de Defensa de la República, que califica de desdichada, porque en ella se encierra toda la arbitrariedad de un Gobierno revolucionario que está en el Poder con careta.

Sigue combatiendo lo que él llama medidas dictatoriales del Gobierno, y protesta de la suspensión de periódicos, de los que algunos fueron sus-

pendidos, no por lo que decían, sino por el retintín de lo que decían. Y yo declaré a un ministro que cuando duele el retintín, hay que aguantarse.

Censura que se vote sólo en el Parlamento por disciplina, sin atender a los dictados de la conciencia. Así algunos diputados se salían del salón por no votar con los cavernícolas, cuando éstos tenían razón. Esto lo hacen por sostenerse en el Poder, no para gobernar, que es otra cosa.

La enseñanza es una función del Estado, y como se ha suprimido la enseñanza religiosa, creándose otra laica, se necesitan maestros, y éstos se tendrán que reclutar donde los hay, que es entre los frailes. Esto es lo que dice un maestro.

Se ocupa del problema de las autonomías, rechazando que exista una personalidad colectiva. Se trata de crear una burocracia, para colocar partidos. Con esta teoría se llegará al Estado federal, que eso es hoy la República de trabajadores de todas clases; o lo que es lo mismo: una República de funcionarios de todas clases, convertida en colmena con sus zánganos y todo. Por eso la República carece de la espiritualidad necesaria para los hombres de conciencia individual. Yo laboré como el que más por el advenimiento de la República, pero comprendo que su funcionamiento es el fracaso del liberalismo, del liberalismo de los derechos individuales, que yo proclamo desde el año 98. Perdida la individualidad, el régimen no me satisface, además, porque al correr de los tiempos, he podido comprobar que no hay espíritu de Justicia.

Lo que hay que pedir a Dios es que se reparen esas injusticias.

La ola anárquica

Otra agresión a la Guardia civil, ¿y van?... La cuenta se va perdiendo, y el suceso deja de tener el carácter de extraordinario que antes revestía. Y no es sólo la Guardia civil contra quien arrojan piedras y hacen disparos las turbas saltadoras de fincas, muchas veces capitaneadas por alcaldes y jueces municipales; los guardias de asalto también son agredidos; es la Autoridad, en una palabra, escarnecida y vejada, porque es discutida caprichosamente, y cada

día y más mermados sus atributos característicos.

Ante el eclipse de autoridades, el orden se resquebraja, y los agitadores sacan partido de esas masas, agobiadas por la crisis de trabajo, y las lanzan fácilmente por el camino de la anarquía, empujándolas en primer lugar contra los representantes de la Autoridad con gritos de exterminio y de odio.

Y, fatalmente, se produce el choque, entre los amotinados y los heroicos servidores del orden, que tienen que defenderse, aunque sólo sea por instinto de conservación; y se escribe ¡otra página sangrienta! llena de dolor.

¿Qué ha sido? ¿Qué ha pasado? «La tranquilidad quedó restablecida—dicen los partes oficiales—ante la presencia de la muerte, dando paso a un cortejo fúnebre, y activamente se escribe la primera página de otro sumario... para depurar responsabilidades.

Hay una propaganda subversiva contra el orden, contra el Estado, que se realiza a plena luz, con órganos en la prensa (no suspendida), sembradora de odio, que quiere acabar con todo, arrasarlo todo, destruirlo todo, para edificar sobre las ruinas ¡no sabemos qué! Y predicán el asesinato, el incendio, el robo, sin eufemismos, claramente, con el consentimiento de la misma Autoridad que quieren aniquilar...

¡Y ahí están los frutos de esa labor!

Mientras tanto se persigue con saña una cintita bicolor, una colgadura, un emblema religioso. ¡Lástima de energías empleadas en cosas tan superficiales, ¡cómo si con eso se lograra extirpar un sentimiento íntimo y muy respetable!

El motín, los asaltos, la indisciplina social, están a la orden del día, y llenan la triste actualidad española.

Esas manifestaciones de agitación, son ya algo más que chispazos sueltos.

Bien pudiera el Gobierno detenerse un momento para meditar su acción ante la ola anárquica. ¡Quizá no tenga tiempo tampoco para ello! Lo decimos sin propósitos derrotistas. España no podrá resistir ese estado de agitación constante. Y tengan presente la frase de Moret, cuando decía:

Si no hacemos de la vida pública

y de las libertades más uso del que venimos haciendo; si no queremos el derecho de reunión más que para amotinar a la gente; si no queremos la libertad de imprenta más que para la difamación y el ataque; si no queremos la libertad de cultos más que para ofender al que no tiene nuestras creencias; si no sacamos lo que hay dentro de nuestra alma, si no hacemos eso pronto, vendrán los que nos llaman sofistas de la libertad y tendrán derecho a decirnos que esa libertad no es más que el desorden vale más el silencio, que siquiera e silencio estéril es preferible a la agitación infecunda.

Estas palabras del político liberal, pronunciadas en las Cortes Constituyentes de la otra República, vuelven a tener hoy actualidad palpitante.

En Córdoba un muchacho quiere entablar controversia con el señor Albornoz y éste no acepta

El domingo se celebró el anunciado mitin radical socialista. Habló en último término el ministro de Justicia sobre los enemigos de la República. Empezó por hacer el consabido balance de la monarquía. Los enemigos del régimen actual son las derechas.

Se extiende el orador en consideraciones sobre la legislación laica realizada por la República, tanto en lo que respecta a la enseñanza como en lo que se refiere a la ley de secularización de cementerios, del divorcio y otras.

Después ataca a la Compañía de Jesús, y afirma que España entera sentía aversión hacia la misma, no queriéndola ni los santos.

«Ahí están—dice—los ejemplos de Santa Teresa de Jesús y San Juan de la Cruz, que la combatieron.»

Al terminar de decir esta frase el ministro, un joven que ocupaba un asiento en anfiteatro, interrumpió diciendo: «Eso es mentira.»

En la sala se produjo gran revuelo. El señor Albornoz pide que no sea expulsado del salón el joven que había interrumpido, el cual dice que quiere entablar controversia con el ministro para demostrarle la veracidad de su interrupción.

La policía expulsa al muchacho.

Del público surge otra voz que pregunta:

—¿Por qué no habla el ministro de los periódicos suspendidos?

—Hablaré—dice el señor Albornoz. Digo, respecto de los periódicos, que para los que tratan de una exposición de todas las ideas, toda libertad me parece poca; pero para los que quieren explotar el analfabetismo de las masas, soy enemigo de su publicación.

Cuchufletas políticas

El Debate, dice: «Anotemos, pues, que una vez más, la Constitución no se cumple.» —¿Y por qué una vez más, colega? Anotémoslo ciento veinticinco veces por día, que son las que se deja de cumplir, aproximadamente.

—El ministro de Agricultura se dedica a pisarle el terreno al del Trabajo en todos los asuntos de Jurados mixtos del campo. Parece que el otro día el señor Largo Caballero se fué en queja a Azaña, y acabó diciéndole: ¡No me hace ninguna gracia este Domingo!—Pues es festivo, contestó el presidente, sintiéndose muñozsequista...

—Con una sinceridad que le honra, ha dicho el señor Casares Quiroga: «Hay media docena de gobernadores que han resultado buenos de verdad.»

Pues si no hay más que media docena buenos, ¿por qué no se destituye a los cuarenta y cuatro malos?

Aunque, ¡vayan ustedes a saber lo que entiende por «buenos» don Santiago! Un cronista de *La Libertad* habla de don Marcelino Domingo, y dice: «Domingo: buen nombre para un criado, un héroe o un perro.» Pues don Marcelino no creemos que tenga nada de perro, nada de criado. Y, desde luego, absolutamente nada de héroe.

El campesino ruso, que esperaba de la revolución el reparto de tierras, vuelve—gracias al bolchevismo—a ser el siervo de la gleba, de la que fué libertado hace setenta años por el Zar Alejandro II. Los hace pocos años pequeños terratenientes, han bajado a la categoría de obreros, pagados a destajo y en mercancías, casi siempre. La tercera parte de la población campesina rusa sobra en el campo y por todos los medios procura salir de Rusia.

¿A este caos se nos quiere llevar?

MERCADO DE CEREALES

TRIGOS

Candeal.—No salimos de la pesadez del mercado. Hay cedentes de trigos Salamanca 44 y 44,50 pesetas. Peñaranda, Cantalapiedra, 45. Crespos, Nava Rey, Arévalo, similares, 46,25 y 46,50.

ALAGA

Sigue anotándose algún que otro lote pequeño entre 46,50 y 47 pesetas. La oferta trata de sostener el precio, aspirando 47,50 y 48 pesetas. Con saco incluido.

MONEGRO

Muy reducidas existencias; se pretende para algún lote 47,50 y 48 pesetas.

CENTENO

La oferta en general esta zona de Salamanca pretende 37,50 y 38 pesetas sin saco. No se consigue vender más que algún vagón a 37 pesetas.

CEBADA

Bastante paradas las operaciones. Se ofrecen de esta zona a 32 pesetas sin saco, sin hallar aceptación. Algún vagón se ha anotado a 31 (40 reales).

ALGARROBAS

La oferta general es 41,50 y 41,75 pesetas sobre Salamanca. Operaciones muy reducidas por 41 y 41,25 pesetas.

YEROS

Se ofrecen línea Palencia, Peñafiel, por precios que resultan en Salamanca a 38 pesetas, con saco incluido, siendo escasas las operaciones.

AVENA

Ofrecen: Badajoz, a 27 y 27,50 pesetas. Cáceres, a 27,75 y 28, con sacos, no haciendo actualmente operaciones con esta zona.

MAIZ

Sigue cediendo Córdoba algún vagón a 37 pesetas. Otras procedencias línea Sevilla, a 38 y 38,50 pesetas.

VARIEDADES

CHASCARRILLOS

—¿Y dice usted que su esposa es muy bizca?

—Como que llora con el ojo izquierdo y caen las lágrimas en el carrillo derecho.

* * *

—Pero, hombre, siempre le veo a usted rascándose la cabeza.

—Es que soy el único que sabe que me pica.

Imprenta Comercial Salmantina. Prior, 19.